

## 『長洲町立中学校規模適正化に係る調査報告書』の紹介

# 腹栄中学校と長洲中学校の統合方針が決まる！



町教育委員会（戸越政幸教育長）は、生徒数の減少に伴い、町立中学校の規模適正化を調査するために、昨年10月に長洲町立中学校規模適正化調査委員会（太田恭司委員長：熊本大学大学院教育学研究科シニア教授）を設置しました。

この委員会では、両中学校の現状・課題とその対策について検証を行い、町教育委員会に調査報告書を提出しました。町教育委員会は、この調査報告書に基づき、昨年末、腹栄中学校と長洲中学校を数年以内に統合する方針を決めたところです。今回は、この報告書の概要を町民の皆さんにお知らせします。

(1) 生徒数および学級数(通常学級の推移)  
長洲町における中学校の生徒数は、平成10年度の812人に対して、令和3年度には361人となっており、半分以上に減少しています。また、学級数は、平成10年度に23学級だったのが、令和3年度には12学級と半減しています。

令和4年度以降の長洲町における中学校の生徒数の推移は、微増減を繰り返しながら緩やかに減少していくものと見込まれます。

■両中学校の生徒数と学級数の推移

学校名	項目	H10	R3	R4	R5	R6	R7	R8
腹栄中	生徒数	504	196	199	211	211	216	211
	学級数	14	6	6	6	6	6	6
長洲中	生徒数	308	165	167	162	157	161	169
	学級数	9	6	6	6	6	6	6
合計	生徒数	812	361	366	373	368	377	380
	学級数	23	12	12	12	12	12	12

(2) 学校あたりの学級数

学校教育法施行規則では、中学校の標準の学級数は、「12学級から18学級以下」とされています。  
令和3年度現在、腹栄中学校、長洲中学校ともに6学級で標準の学級数を大きく下回っています。

■両中学校の生徒数と学級数

学校名	項目	1年	2年	3年	合計
腹栄中	生徒数	61	66	69	196
	学級数	2	2	2	6
長洲中	生徒数	50	58	57	165
	学級数	2	2	2	6

(3) 小規模校に係る課題など

学校教育法施行規則では、「12学級以上18学級以下」を下回る学校は、小規模校と分類されます。  
このような小規模校については、

(6) 両中学校の教職員数  
(現状と課題)

教職員数は、学校規模(特別支援学級を含む学級数)によって決定されます。学校規模が小さいことにより担任を配置できない教科については、非常勤講師などで対応しています。

【腹栄中学校】

- ・10教科に対し、教頭を除く9人の教員が配置されており、技術科、家庭科には教員が配置されていません。このため、令和3年度は家庭科に非常勤講師を配置し、技術科は長洲中教諭が兼務し対応しています。令和2年度は教頭が技術科を、音楽科教諭が美術を、免許外で指導を行いました。
- ・また、多様な教育を行ったり、特別な配慮が必要な学校への加配として、数学科、理科、英語科に1人ずつの教員が配置されています。

【長洲中学校】

- ・10教科に対し、教頭を除く9人の教員が配置されており、音楽科、美術科、家庭科には教員が配置されていません。このため、令和3年度は家庭科に非常勤講師を配置し、美術科は腹栄中教諭が兼務し対応しています。

■令和3年度の両中学校の教職員配置数

	校長	教頭	教諭			養護教諭	事務職員	合計
			担任	加配	特別支援			
腹栄中	1	1	9	3	2	1	1	18
長洲中	1	1	9	3	2	1	1	18

■令和3年度教科担任数

	国語	社会	数学	理科	音楽	美術	保健体育	技術	家庭	英語
腹栄中	1	1	3 (うち加配1)	2 (うち加配1)	1	1	1	0	0	2 (うち加配1)
長洲中	2	1	2 (うち加配1)	2	1 (うち加配1)	0	1	1	0	2 (うち加配1)

◎学校規模適正化に対する調査委員会の結論

現在の長洲町立中学校における現状と課題を調査した結果、教員の適正な配置をはじめ、質の高い教育環

境の整備および財源の確保、教員の働き方改革など早急に解決すべき課題です。  
これらは、長洲町の子どもの成長に大きな影響を及ぼす可能性があり、中学校の規模適正化による教育条件の改善については、長洲町として早急に必要ながあります。

(5) 学校施設の老朽化  
(現状と課題)

両中学校ともに、建築後40年近くが経過し老朽化が進んでいます。

■両中学校の施設状況

学校名	区分	建築年	経過年数
腹栄中	校舎	昭和53年 昭和62年	43年 34年
	体育館	平成19年	14年
長洲中	校舎	昭和58年	38年
	体育館	平成10年	23年

町・教育委員会では、今回の本町調査委員会の報告をもとに、腹栄中学校と長洲中学校の統合を進めるとの方針を決めました。  
今後は、統合校や通学路の安全対策、新しい中学校の教育ビジョン、統合のスケジュールなど、統合に向けた具体的内容を検討するために設置した「中学校統合整備計画策定に関する懇談会」で、学校関係者や保護者、地域団体と意見交換を交えながら、今年度末までに「長洲町立中学校統合整備計画」の素案づくりを進めていきます。  
(長洲町教育委員会 学校教育課)